
ВРЕМЕННО НЕТРУДОСПОСОБЕН
Алтайский тхэквондист Альберт Гаун вынужденно пре-

кратил участие в рейтинговом турнире мировой серии «Гран-
при» в Рабате.

Соревнования проходили 22-24 сентября в столице Марокко. 
Это был второй этап мировой серии Grand Prix. На протяжении 
трех дней лучшие тхэквондисты мира боролись за медали и завет-
ные рейтинговые баллы для отбора на Олимпийские игры – 2020.

Барнаулец Альберт Гаун выступал в весовой категории до  
80 кг. В стартовом поединке со счетом 20:14 он выиграл у серба 
Ивана Карайловича, участника чемпионата мира – 2015. В конце 
второго раунда Гаун сломал руку, но довел бой до конца. Врачи, 
осмотрев Альберта, приняли решение снять его с турнира. Как со-
общил «АС» тренер спортсмена Петр Маркин, у Гауна перелом ру-
ки со смещением, потребуется операция.

ЗОЛОТОЙ ДЕБЮТ
Воспитанник барнаульской СДЮШОР № 3 Игорь Фран-

кив – победитель первенства мира по джиу-джитсу среди 
юношей до 15 лет.

Соревнования состоялись 22-24 сентября в Подгорице (Черно-
гория). Первое место в весовой категории до 34 кг занял подопеч-
ный тренера Романа Жигульского Игорь Франкив, 2005 года рож-
дения. Наш спортсмен провел на турнире четыре схватки, взяв на 
пути к финалу верх над соперниками из Украины, Румынии и Объ-
единенных Арабских Эмиратов. В поединке за золото Игорь выи-
грал у соотечественника – Максима Королева из Рязани.

Джиу-джитсу Игорь Франкив занимается пятый год. Это бы-
ли первые соревнования юного спортсмена на турнире столь вы-
сокого ранга.

ТРИ БОГАТЫРЯ
Трое алтайских дзюдоистов – серебряные призеры ко-

мандного чемпионата России.
В Нальчике 19 сентября состоялся командный чемпионат Рос-

сии по дзюдо. В турнире принимали участие 10 сборных. Состав 
каждой команды включал семь мужчин и семь женщин. За коман-
ду Сибирского федерального округа боролись трое дзюдоистов из 
Алтайского края: Руслан Мамедов (90 кг), Андрей Томчук (100 кг) 
и Алексей Таскин (свыше 100 кг).

В итоге первое место заняла команда Уральского федераль-
ного округа, второе – Сибирского, бронзовые награды командно-
го чемпионата России завоевали сборные Москвы и Южного фе-
дерального округа.

ОБОЖГЛИСЬ НА ВЫЕЗДЕ  
Волейболисты барнаульского «Университета» 23-24 сен-

тября дважды в гостях уступили оренбургскому «Нефтяни-
ку». 

После успешного старта в чемпионате России среди мужских 
команд высшей лиги «А» на своей площадке барнаульцы отпра-
вились в Оренбург к неудачнику прошлого сезона в Суперлиге  – 
местному «Нефтянику», который теперь играет с нами в одном 
турнире.  Серьезное сопротивление наша команда оказала толь-
ко в первом сете первой встречи, который закончился со счетом 
25:23 в пользу хозяев. Вторую партию они взяли 25:12, третью – 
25:21. Все три партии в пользу оренбургской команды сложились 
и во втором поединке  –  25:19, 25:18, 25:19.

Очередные матчи чемпионата наша команда проведет до-
ма. Ее соперником в спорткомплексе «Победа» 30 сентября и 
1 октября будет команда АСК из Нижегородской области. На-
чало игр – в 17.00. 

ОПЯТЬ НАВЕРХУ
Барнаульское «Динамо» 20 сентября обыграло в Южно-Са-

халинске местный «Сахалин» – 1:0 и возглавило турнирную та-
блицу  первенства России по футболу в восточной зоне ПФЛ.

Футболисты обеих команд упустили больше десятка опасных 
моментов. И все же на 75-й минуте счет был открыт: молодой ди-
намовец Тимур Дильмухаметов разрезающей передачей вывел 
Владислава Аксютенко на ударную позицию, тот убрал защитни-
ка на замахе и пробил мимо вратаря – 1:0. 

В конце игры арбитр сначала назначил пенальти в ворота «Ди-
намо» после падения в штрафной Гаглоева, но после совещания 
с помощником отменил это решение.

Следующий матч «Динамо» проведет 1 октября в Омске про-
тив «Иртыша».

Виталий УЛАНОВ, Олег ХАРЛОВ. 
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УЖЕ НЕ ДЕТИ
Команда «Алтай», за которую выступают воспитанники СДЮШОР Алексея 

Смертина, выиграла Кубок Алтайского края по футболу

Незадолго до этого бийчане 
досрочно выиграли чемпионат 
края и были полны решимости 
сделать золотой дубль, офор-
мив за сезон сразу два титула 
и звание абсолютно лучшей 
любительской команды Алтая. 
Тем более два года назад, в се-
зоне-2015, такое «Строителю» 
уже удавалось, и он был на-
строен повторить успех. В со-
ставе бийской команды собра-
но немало опытных и масте-
ровитых игроков: вратарь Рус-
лан Евсеев, защитник Констан-
тин Кулабухов и полузащитник 
Николай Шабалин известны 
по выступлениям в професси-
ональном футболе за барна-
ульское «Динамо», а полуза-
щитники Игорь Бурау и Миха-
ил Белоусов были лидерами 
бийского «Динамо», которое 
с середины 2000-х гремело не 
только на уровне края, но и Си-
бири (в турнире ЛФК).

Ровно три месяца назад,  
24 июня, «Строитель» и «Ал-
тай» уже встречались в рам-
ках чемпионата Алтайского 
края. Тогда уверенную победу 
одержали бийчане – 3:0. Но с 
тех пор в молодой барнауль-
ской команде, за которую игра-
ют ребята 16-20 лет, многое пе-
ременилось. Во-первых, парни 
стали на три месяца старше.  
В их возрасте каждая игра да-
ет существенный прирост ма-
стерства и уверенности. Во-
вторых, команду пополнил не-
подошедший барнаульско-
му «Динамо» 20-летний Ро-
ман Сычев. Этот фактурный 
нападающий сразу принялся 
штамповать голы: в чемпиона-
те края он отличился пять раз 
в пяти играх, а в полуфинале 
Кубка его мяч помог «Алтаю» 
одолеть на выезде рубцовское 
«Торпедо» (4:3). В-третьих, 

воспитанники СДЮШОР Смер-
тина вышли на пик формы и, 
начиная с августа, выиграли 
девять матчей подряд! А кро-
ме того, нельзя забывать, что 
кубковые игры отличаются от 
всех остальных: нередко аут-
сайдер, выложившись на мак-
симум, бьет записного фаво-
рита. Наглядной иллюстраци-
ей этому могут служить недав-
ние матчи 1/16 финала Кубка 
России, где сразу десять клу-
бов Премьер-лиги завершили 
борьбу, уступив соперникам 
из ФНЛ.

На трибунах стадиона 
СДЮШОР Алексея Смертина 
можно было заметить не толь-
ко барнаульских, но и бийских 
любителей футбола, которые 
активно поддерживали своих 
земляков. Самым громоглас-
ным болельщиком был, пожа-
луй, Алексей Шабалин – тре-
нер по биатлону Алтайского 
училища олимпийского резер-
ва, который эмоционально пе-
реживал за сына.

Первый тайм выдался до-
вольно скудным на события. 
Преимуществом владели фут-
болисты «Строителя», они бы-
ли активны и пытались сози-
дать впереди. «Алтай», в свою 
очередь, предпочел игру от 
обороны и в атаку отряжал не-
большое количество игроков, 
полагаясь на свою главную 
ударную силу – Романа Сы-
чева. На 21-й минуте хозяева 
заработали право на опасный 
штрафной, но игрок барна-
ульской команды пробил пря-
мо во вратаря. Через три ми-
нуты гости организовали убой-
ный момент: Сергей Потехин, 
замыкая прострел с фланга, 
не попал в ворота из преде-
лов штрафной. Еще через де-
сять минут он же пробивал в 

упор, но вратарь «Алтая» Рус-
лан Асланов спас свою коман-
ду. До перерыва хозяева еще 
успели отметиться желтой кар-
точкой за нарушение в центре 
поля: Константину Кулабухову 
разбили нос в единоборстве.

Второй тайм футболисты 
«Алтая» начали с хорошего 
розыгрыша штрафного: напа-
дающий Роман Сычев скиды-
вал мяч на дальнюю штангу, но 
никто из партнеров к этой пе-
редаче не успел. Вышедший 
на поле Михаил Белоусов до-
бавил мобильности полузащи-
те «Строителя», команда ста-
ла быстрее проходить центр 
поля и еще активнее задей-
ствовать фланги. На 66-й ми-
нуте полузащитник бийчан Ни-
колай Шабалин вывалился на 
свидание с вратарем, переки-
нув мяч не только через него, 
но и через ворота. На 72-й ми-
нуте за барнаульскую команду 
сыграла перекладина. Гол на-
зревал, и казалось, что бийча-
не до финального свистка обя-
зательно используют одну из 
своих возможностей. На 87-й 
минуте гости создали верней-
ший голевой момент: Николай 
Шабалин на добивании уже го-
товился поразить пустые воро-
та, но в последний момент мяч 
с его ноги в отчаянном прыжке 
снял защитник «Алтая».

Отведенные 90 минут игры 
завершились безголевой ни-
чьей, после чего было назна-
чено дополнительное вре-
мя. Первый экстра-тайм вы-
шел скупым на события, зато 
во втором бийчане имели пару 
неплохих возможностей, чтобы 
открыть счет, однако вновь ни-
кто не смог нанести акценти-
рованный завершающий удар. 
Для определения обладателя 
кубка края понадобилась се-
рия пенальти. Барнаульские 
футболисты с «точки» били 
точнее соперника, не реали-
зовав всего один удар из пяти. 

Игроки «Строителя» не смогли 
забить дважды: в первом слу-
чае бийчанин угодил в штан-
гу, во втором – после плотно-
го удара мяч из нижнего угла 
вытащил голкипер Руслан Ас-
ланов, ставший, пожалуй, луч-
шим игроком в составе «Ал-
тая». Победа по пенальти – 
4:2, и «Алтай» завоевывает 
свой первый трофей во взрос-
лом футболе.

– «Строитель» – чемпи-
он края, команда укомплек-
тована опытными футболи-
стами. Поэтому мы постара-
лись играть очень компак-
тно, не уступать в единобор-
ствах, – заметил тренер по-
бедителей Михаил Путинцев. 
– Во втором тайме перешли 
на игру с двумя опорными по-
лузащитниками, укрепив обо-
рону.  Нынешний сезон пока-
зал, что наша молодая коман-
да растет. Считаю, что мы обя-
зательно должны играть в пер-
венстве России среди любите-
лей. Ведь у нас региональный 
центр футбола. Играя в ЛФК, 
пацаны будут набираться ма-
стерства, у них будет стимул 
оставаться в Барнауле и еще 
больше работать.

Кстати, в минувшие выход-
ные, 23-24 сентября, на стади-
оне СДЮШОР Алексея Смер-
тина состоялся еще и финаль-
ный турнир с участием силь-
нейших команд второй лиги 
чемпионата края. Победу одер-
жала команда «VREZERVE 
– ШЦ VIANOR», в решаю-
щем матче взявшая верх над  
«Алтаем-2000» (1:0). Обе эти 
команды представляют диви-
зион «Столица». Бронзовым 
призером второй лиги стал руб-
цовский «Локомотив» (дивизи-
он «Рубцовский»), обыгравший 
«Завьялово» (дивизион «Цен-
тральный») со счетом 6:5.

Артур ШПАК,  
Виталий УЛАНОВ.

В финале молодые барнаульские футболисты прини-
мали на своем поле бийский «Строитель». Игра состоя-
лась 24 сентября.

Сезон 2017/2018. ФОНБЕТ – Первенство России по футболу  
среди клубов ПФЛ. Группа «Восток». Положение команд на 26 сентября
М Команда И В Н П Р/М О
1 «Динамо» (Барнаул) 9 4 3 2 8-5 15
2 «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) 8 4 2 2 7-5 14
3 «Сахалин» (Южно-Сахалинск) 8 4 0 4 9-7 12
4 «Чита» (Чита) 8 2 4 2 9-8 10
5 «Зенит» (Иркутск) 8 3 1 4 6-11 10
6 «Иртыш» (Омск) 9 2 2 5 7-10 8

17 сентября. 9-й тур: «Сахалин» – «Иртыш» 3:1. «Смена» – «Ди-
намо» 3:1. 20 сентября. 10-й тур: «Смена» – «Иртыш» 0:1. «Саха-
лин» – «Динамо» 0:1. «Зенит» – «Чита» 1:4. 
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Сезон 2017/2018. Первенство Высшей хоккейной лиги.
Положение команд на 26 сентября

М Команда И В ВО ВБ ПО ПБ П Р/Ш О
1 «Тамбов» (Тамбовская обл.) 4 3 0 0 0 1 0 16-9 10
2 «Мордовия» (Саранск) 4 1 0 2 0 0 1 13-10 7
3 «Алтай» (Барнаул) 4 2 0 0 0 0 2 11-14 6
4 «Юниор» (Курган) 2 1 0 0 0 1 0 7-5 4
5 «Ростов» (Ростов-на-Дону) 4 0 1 0 1 1 1 9-12 4
6 «Челны» (Набережные Челны) 2 1 0 0 0 0 1 8-6 3
7 «Чебоксары» (Чебоксары) 2 1 0 0 0 0 1 6-5 3
8 «Кристалл» (Саратов) 4 0 1 0 1 0 2 8-15 3
9 «Юниор-Спутник» (Нижний Тагил) 2 0 0 1 0 0 1 5-7 2

ШАЙБУ!

МЯЧ – НА ЦЕНТР

Сезон 2017. Первенство России по футболу.  
Женщины. Первый дивизион. Зона «Сибирь»

М Команда И В Н П Р/М О
1 ФК «Кузбасс» (Кемерово) 10 5 4 1 20-10 19
2 «Кристалл» (Новосибирск) 10 5 3 2 24-13 18
3 «Рекорд» (Иркутск) 10 2 3 5 13-20 9
4 «Алтай» (Барнаул) 10 2 2 6 13-27 8

Не устояли 
Для соперника барнауль-

ской команды это был пер-
вый официальный матч в ны-
нешнем сезоне. Стартовый тур 
«Чебоксары» пропускали.

Недостаток игрового ритма 
у соперника был виден только 
в дебюте матча. «Алтай» ак-
тивно начал встречу и уже на 
первой минуте имел возмож-
ность открыть счет. Вратарь 
гостей Юрий Николов оставил 
открытым левый угол ворот, 
Максим Симоненко бросал, 
казалось, наверняка, но не су-
мел попасть в створ. Посте-
пенно соперник разыгрался и 
перехватил инициативу. На пя-
той минуте команды получили 
обоюдное удаление, игра 4 на 
4 пошла на пользу гостям. На-
падающий «Чебоксар» Сергей 
Иванов открыл счет в матче, 
сыграв на добивании. А за две 
минуты до конца первого пери-
ода команда из Чувашии бла-
годаря красивому броску Евге-
ния Филина удвоила преиму-
щество – 2:0.

После перерыва ситуация 
на площадке не изменилась. 
«Алтай» предпринимал усилия 
отыграться, искал свои момен-
ты в атаке, но защита гостей 
справлялась с натиском хозя-
ев. В начале второго перио-
да «Чебоксары» увеличили 
счет – 3:0, а в середине пери-
ода Артем Захаров сделал его 
разгромным – 4:0. Тренерский 
штаб «Алтая» поменял врата-
ря Илью Кривича на Алексан-
дра Власова, и хотя тот дей-

ствовал на последнем рубеже 
очень надежно, какого-то им-
пульса, чтобы переломить си-
туацию на площадке, команда 
так и не получила. За минуту 
до конца периода возможность 
сократить отставание в сче-
те имел Андрей Локтев, игрок 
убежал один на один с врата-
рем, но переиграть Юрия Ни-
колова не сумел.

В третьем периоде «Ал-
тай» не пропустил и сумел за-
бросить одну шайбу в боль-
шинстве – точный бросок над 
плечом вратаря нанес Алек-
сей Красавин. На итоговый ре-
зультат это никак не повлияло: 
«Алтай» уступил 1:4. В  кон-
це встречи матч-штраф полу-
чил защитник барнаульской  
команды Никита Южанинов, 
после того как толкнул сопер-
ника на борт. Нападающий 
«Чебоксар» Василий Мастья-
нов получил в этом эпизоде 
травму и смог подняться со 
льда только при помощи пар-
тнеров.

Вратарь  
не дрогнул 

В повторном поединке со-
перник выдал ударное на-
чало, уже в первой атаке го-
сти нанесли несколько  опас-
ных бросков, но голкипер «Ал-
тая» Александр Власов оста-
вил свои ворота на замке. Эти 
моменты стали ключевыми в 
игре, поскольку пропусти «Ал-
тай» в начале периода, как бы 
сложилась тогда игра – неиз-

вестно. Но броски были отра-
жены, постепенно хозяева пло-
щадки отодвинули игру от сво-
их ворот и раз за разом нагру-
жали работой вратаря «Че-
боксар». Самый опасный мо-
мент – бросок Степана Жда-
нова – закончился умышлен-
ным сдвигом ворот. «Алтай» 
получил большинство, которое 
вскоре и реализовал: Дмитрий 
Маркелов точным броском в 
дальнюю девятку сделал счет 
1:0. После заброшенной шай-
бы команды встрепенулись, 
продемонстрировав быстрый 
и атакующий хоккей. Игра шла 
практически без остановок. 
В концовке периода хозяева 
дважды оставались в мень-
шинстве, но грамотно отрабо-
тали в защите и не пропустили.

В начале второго периода 
«Алтай» увеличил свое преи-
мущество после броска Вла-
димира Соболева – 2:0. Сопер-
ник пошел вперед, игра прохо-
дила преимущественно в зоне 
барнаульской команды, а хо-
зяева отвечали контрвыпада-
ми. Действия игроков «Чебок-
сар» имели успех: Владислав 
Волков одну шайбу отквитал. 
Но «Алтай» не позволил со-

пернику отыграться – выигран-
ное на точке вбрасывание, и 
Иван Стребков сделал счет 3:1.  
За полторы минуты до окон-
чания периода Антон Тихоми-
ров совершил проход по пра-
вому флангу, отдал передачу 
Владиславу Волкову, а тот под 
удар Евгению Попитичу – 3:2.  
Но буквально в следующей ата-
ке «Алтай» вновь восстановил 
разрыв в счете, реализовав 
численное большинство. Отли-
чился Артем Ефстифеев.

Третий период оказался 
безголевым. Хотя моментов у 
команд хватало. Отметим у со-
перника бросок Дмитрия Созо-
нова, а у хозяев выход один на 
один с вратарем Максима Си-
моненко.

Многообещающее 
начало 

Это уже становится систе-
мой или традицией: первый матч 
«Алтай» уступает, а в повтор-
ной встрече одерживает победу. 
Но если матч открытия против  
команды «Челны» можно спи-
сать на волнение игроков, то че-
го не хватило команде в первом 
матче против «Чебоксар»? 

Конечно, здесь сказался 
недостаток игровой практики 
в предсезонке (команда про-
вела всего четыре контроль-
ных игры). В состав добави-
лись новые хоккеисты, в ито-
ге наигрываются новые соче-
тания. После первых игр «Ал-
тай» забросил 11 шайб, что 
составляет почти три (если 
быть точным 2,75) шайбы за 
игру. Но с другой стороны, в 
четырех матчах команда про-
пустила 14 шайб – это гово-
рит о большом числе ошибок 
в обороне. Поэтому именно 
эта линия является наиболее 
проблемной. В целом команда 
играет организованно, но сто-
ит допустить игроку ошибку, 
как ей тут же пользуется со-
перник. Есть и положитель-
ные стороны: «Алтай» сла-
бо проводил игру в большин-
стве, но в матчах против «Че-
боксар» при численном пре-
имуществе команда заброси-
ла три шайбы. Стабилизиро-
валась и игра в меньшинстве.   

Теперь команде Евгения 
Бакланова предстоит пройти 
проверку лидерами первен-
ства – наши хоккеисты отпра-
вились по маршруту Ростов-

на-Дону – Тамбов. А следую-
щие домашние поединки флаг-
ман алтайского хоккея прове-
дет 7-8 октября против еще од-
ного лидера – саранской «Мор-
довии». 

Пресс-конференция _____

Сергей НУРЖАНОВ, глав-
ный тренер «Чебоксар»:

– Две хорошие игры, в ко-
торых нам было очень тяжело. 
«Алтай» – команда прилично-
го уровня. Мы готовились, раз-
бирали соперника. Вчера уда-
лось сыграть по установке, се-
годня немного растерялись, 
пропустили гол, побежали впе-
ред, сделали ошибки.

– Какие у команды задачи 
на сезон?

– Быть в четверке.
– Во вчерашнем матче 

ваш игрок Василий Мастья-
нов получил травму. Как его 
состояние?

– Легкое сотрясение мозга, 
еще колено беспокоит и ло-
коть.

Евгений БАКЛАНОВ, глав-
ный тренер «Алтая»:

– Я хочу заметить, что «Че-
боксары» по сравнению с про-
шлым годом очень сильно из-
менились, много играющих 
хоккеистов. Радует, что такие 
команды создаются. Вчера 
«Чебоксары» лишили нас шай-
бы. А сегодня игру поменяли, 
больше владели шайбой, плюс 
реализация была на уровне. 

Сергей НУРЖАНОВ, глав-
ный тренер «Чебоксар»:

– Хочу отдать должное ва-
шим болельщикам, очень при-
ятно играть в такой обстанов-
ке: трибуны постоянно гонят 
команду, поддерживают, лю-
бят – видно это.

Евгений БАКЛАНОВ, глав-
ный тренер «Алтая»:

– И за это им спасибо 
огромное!

Олег ХАРЛОВ.

В этом году в турнире 
участвуют всего четыре ко-
манды, это на одну меньше, 
чем годом ранее – когда по 
итогам первенства красно-
ярский «Енисей» отправил-
ся в высшую лигу чемпио-
ната страны. Перед футбо-
листками «Алтая» в каждом 
сезоне стоит задача быть 
как минимум в тройке при-
зеров. Перед спаренными 
встречами соперниц разде-
ляло всего одно очко – «Ре-
корд» оставался на строчку 
выше, и барнаульским де-
вушкам необходимо было 
одерживать в этих матчах 
две победы, чтобы сделать 
себе хороший задел перед 
выездом в Кемерово.

Начало первой встречи 
вышло осторожным, сопер-
ницы присматривались друг 
к другу. Хозяева старались 
действовать первым но-
мером, используя преиму-
щественно правый фланг. 
Именно оттуда пришел пер-

вый гол: после удара Алек-
сандра Трикиной первой на 
добивание успела Полина 
Кинтикова. На 42-й мину-
те счет удвоила настырная 
Александра Трикина, вос-
пользовавшись ошибкой в 
обороне иркутянок. Гости же 
выглядели слегка обескура-
женными и до конца первого 
тайма моментов не создали. 
Задел после первого тайма 
позволял алтайским футбо-
листкам сыграть от оборо-
ны в тайме втором. Отме-
тим, что все атаки гостей 
строились преимуществен-
но на разрезающих переда-
чах в сторону форвардов, 
которые постоянно дежури-
ли на линии офсайда. Тем 
не менее, третий гол в этом 
матче забили все же алтай-
ские футболистки: на 67-й 
минуте отличилась Софья 
Казанцева. До финального 
свистка гости активизирова-
лись и даже смогли размо-
чить счет – Вероника Аниси-

мова расстреливала уже пу-
стые ворота после простре-
ла с фланга, но на большее 
гостей не хватило. 

Впрочем, после игры глав-
ный тренер «Алтая» Оксана 
Жбанникова осталась недо-
вольна действиями своей  
команды: 

– В концовке подсели не-
много, стоит отдать долж-
ное сопернику – они краси-
во комбинировали, исполь-
зуя разные фланги. Хочу 
отметить действия нашего 
вратаря Екатерины Романо-
вой, которая сегодня пойма-
ла кураж, выручив во многих 
моментах.

Второй матч для алтай-
ской команды становил-
ся буквально на вес брон-
зы, ведь в случае победы 
нашей команде практиче-
ски гарантировалось тре-
тье место. Начало встре-
чи вышло обескураживаю-
щим для хозяев – по исте-
чении первых десяти ми-
нут после грубой ошибки в 
обороне счет открыла игрок 
«Рекорда» Полина Нактар-
минова. Постепенно «Ал-

таю» удалось отодвинуть 
игру от своих ворот и да-
же создать пару моментов. 
Но, как оказалось, середи-
на первого тайма в испол-
нении хозяев была лучшим 
отрезком игры за весь матч. 
Во втором тайме игра шла 
вязкая, практически без мо-
ментов. На 81-й минуте чу-
до-удар с дальней дистан-
ции удался Полине Нактар-
миновой, которая оформи-
ла дубль в этой встрече. 
Через пять минут «Алтай» 
и вовсе забивает в свои во-
рота, подводя, таким обра-
зом, неутешительный итог 
этой встречи – 0:3! Наша  
команда практически теря-
ет шансы на третье место, 
продемонстрировав во вто-
ром домашнем матче невы-
разительную игру.

Нападающая «Алтая» 
Александра Трикина после 
финального свистка посето-
вала на усталость:

– До этого у нас был тяже-
лый выезд в Иркутск. Может 
быть, не успели восстановить-
ся. Результат второй встречи 
меня не очень удивил.

Исход второй игры про-
комментировала также глав-
ный тренер «Алтая» Оксана 
Жбанникова:

– Сегодня у нас ничего 
не получилось. Не так мно-
го моментов создавали, а 
имевшиеся не смогли ис-
пользовать. 90 минут обо-
роняться – это очень тяже-
ло. Тем более иркутянки во 
втором тайме сделали две 
замены фланговых игро-
ков, которые затерзали на-
шу оборону. У нас было до-
статочно времени, чтобы 
восстановиться после пре-
дыдущих игр. Однако более 
опытные игроки не проявили 
себя должным образом, не-
смотря на то, что мы явля-
емся молодой командой.

По словам тренера, на-
шим девушкам в этом сезо-
не по силам было конкури-

ровать именно за третье ме-
сто, не выше. «Наша и ир-
кутская команды формиру-
ются на базе своих спортив-
ных школ, пока нам сложно 
играть на равных с профес-
сиональным «Кузбассом» 
и полупрофессиональным 
«Кристаллом». В этом сезо-
не мы играли более моло-
дыми игроками, к примеру, 
у нас в составе были девоч-
ки 2002 года рождения, – за-
мечает Оксана Жбанникова. 

Последние игры на-
ши футболистки проведут  
30 сентября и 1 октября в 
Кемерове, где встретятся с 
лидером дивизиона – кеме-
ровским «Кузбассом». Ир-
кутский «Рекорд» в эти же 
дни примет дома новосибир-
ский «Кристалл». 

Артур ШПАК.

С ПЕРЕМЕННЫМ УСПЕХОМ
Хоккеисты «Алтая» 20-21 сентября на домашнем льду провели очередные матчи первенства ВХЛ.  

Флагман алтайского хоккея поделил очки с «Чебоксарами» – 1:4; 4:2 

НЕПОКОРЕННЫЙ «РЕКОРД»
Женская футбольная команда «Алтай» может стать третьей лишь теоретически

С 20 по 21 сентября «Алтай» принимал у себя дома ир-
кутский «Рекорд». Два домашних матча, по сути, определя-
ли судьбу третьего места в сибирской зоне первого дивизи-
она чемпионата России. 
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Футбол 
объединяет

Участников соревнований 
размещали в гостиничном ком-
плексе «Измайлово». Едва ди-
намовцы вышли из автобуса, 
доставившего их из аэропорта, 
мальчишек у дверей  гостиницы 
взяли в оборот молодые ребя-
та из пресс-центра «Локобола». 
Первым делом интервью для 
сайта ДФЛ у капитана и тренера 
и традиционное фото на память. 
Паровозный гудок из динамика 
известил гостиничную округу: в 
Москве объявился еще один из 
шестнадцати суперфиналистов. 
Можно заселяться.         

Все расходы на проведение 
суперфинала Детская футболь-
ная лига берет на себя: проезд, 
проживание, питание команд, 
судейство, призы участникам и 
т.д. Такое стало возможным бла-
годаря генеральному спонсору 
фестиваля компании «Россий-
ские железные дороги» и род-
ственным ей структурам. В этом 
году сильно помогли ДФЛ Рос-
сийское спортивное общество 
«Локомотив», а на последнем 
этапе одноименный футбольный 
клуб, на чьем стадионе прошли 
финальные соревнования. 

В день приезда большинства 
команд – 3 августа – Виктор Гор-
лов рассказал участникам,  как 
зародился «Локобол», который 
проходил нынче в 11-й раз. Сей-
час это крупнейший не только в 
России, но и во всей Европе дет-
ский футбольный фестиваль. 
Матчи отборочного цикла «Локо-
бола» охватывают десятки горо-
дов нашей страны, проводятся в 
ближнем и дальнем зарубежье. 

В 2007 году многолетний 
тренер столичной футбольной  
команды «Локомотив» Юрий 
Семин на короткое время воз-
главил одноименный футболь-
ный клуб. На детском турнире 
по уличному баскетболу тогдаш-
ний руководитель РЖД Влади-
мир Якунин спросил Юрия Пав-
ловича: «А можно ли подобное 
организовать по футболу?». Се-
мин позвонил в ДФЛ, и через два 
месяца под эгидой ДФЛ и РЖД 
состоялись первые футбольные 
соревнования детей,  носившие 
поначалу региональный харак-
тер. Уже через год турнир стал 
всероссийским. По признанию 
Виктора Горлова, нынешним ле-
том сбылась его мечта: в одном 
месте собрались команды из 
крайней западной точки России 
и крайней восточной – Калинин-
града и Петропавловска-Камчат-
ского. Жаль, жребий развел их 
по разным группам и между со-
бой они не встретились. 

Из иностранных команд на 
фестивале было три  – «Нарва-
Транс» из Эстонии, «Добруд-
жа» из Болгарии и «Галатаса-
рай» из Турции. Тренер из горо-
да Нарвы в знак признательно-
сти за соревнования, проводя-
щиеся ДФЛ в Прибалтике, пода-
рил Виктору Горлову картину – 
замок на эстонском  берегу од-
ноименной реки, разделяющей 
наши страны. 

«Локобол», наоборот, наво-
дит мосты.

Всем подняли 
зарплату

Управделами ДФЛ Ирина 
Свиридова билась как лев с 
гостиничными администрато-
рами, чтобы заселение участ-
ников фестиваля футбола в 
отель произошло быстрее. 
Приоритет в очередности они 
почему-то отдавали гостям из 
Китая, которых в столице тьма-
тьмущая. 

Моим соседом по гостинич-
ному номеру оказался Антон 
Шипоша. В прошлом футбо-
лист и известный футбольный 
арбитр, он много лет занимает-
ся организацией региональных 
турниров ДФЛ на Дальнем Вос-
токе. Сейчас его основное место 
работы – Центр подготовки юных 
футболистов «СКА-Хабаровск», 
где Антон Викторович трудится 
завучем. 

Когда я заметил, что глав-
ная команда Хабаровского края 
– СКА, судя по ее матчу с ЦСКА, 
долго в Премьер-лиге не задер-
жится и стоило дров ломать, что-
бы выйти в «премьеру», Антон 
Шипоша парировал: «Да это уже 
принесло пользу». И рассказал, 
что на хабаровском стадионе 
обновили газон, появилось бо-
лее мощное освещение, на три-
бунах поставили удобные крес-
ла, а в подтрибунных помещени-
ях отремонтировали раздевалки. 
Во всем спортклубе, в том числе 
в футбольной спортшколе, под-
няли работникам зарплату.

В Москве локобольцы полу-
чили возможность бесплатно по-
смотреть матч «Локомотив» (Мо-
сква) – «СКА-Хабаровск». Осо-
бенно сильные впечатления я 
получил от стадиона «РЖД Аре-
на» и всего околофутбольного 
антуража. Чувствовал себя, как 
в театре. Сама игра не сказать, 
чтобы меня захватила. Хотя ар-
мейцы смотрелись в этом мат-
че достойно и вполне могли рас-
считывать на ничью. Болел я за 
дальневосточников, вернее, пер-
сонально за нападающего Анто-
на Кобялко, воспитанника бар-
наульского футбола. Жаль, ни 
ему, ни его команде не удалось 
то, что получилось днем рань-
ше в турнире ДФЛ у родствен-
ника Антона – Кости Подвинце-
ва. А именно – забить гол: ар-
мейцы проиграли с минималь-
ным счетом. 

«Один за всех  
и все за одного»

Все детские команды приеха-
ли на турнир ДФЛ со своим деви-
зом. Наши озвучили достаточно 
избитый, знакомый по трем муш-
кетерам. Но как показали даль-
нейшие события, отнюдь для 
них не формальный.

Первая игра – самая важная 
на скоротечных турнирах. Со-
перниками динамовцев в ней 
стали футболисты махачкалин-
ского «Сокола».  

– В атаке играем максималь-
но широко, –  говорил перед вы-
ходом на поле тренер «Дина-
мо» Станислав Карингин. – По-
перечных обрезающих пере-
дач избегайте, ищите проникаю-
щие. Играйте быстрее: на своей 
половине поля – одно-два каса-
ния, будьте внимательней с об-
водкой. Соперники – южане, а 
значит, ребята техничные. А еще 
по своему опыту знаю: очень не-
уступчивые и могут задираться. 
Не бойтесь. Постарайтесь нака-
зать обидчиков голом. 

Поначалу все пошло как по 
маслу. Мальчишки положили 
мяч на землю, заиграли быстро, 
комбинационно. Разумная игра 
с первых минут дала им пода-
вляющее преимущество. Костя 
Подвинцев открыл счет,  Захар 
Пожидаев забил второй гол. Но 
во втором тайме махачкалинцы 
пришли в себя и помаленьку ор-
ганизовали контригру. Наши па-
цаны заволновались за резуль-
тат, засуетились, мяч поднял-
ся вверх. Концовка получилась 
очень нервной. Южане нас под-
давили, а в концовке вспыхнул-
таки ожидаемый конфликт. И тут 
наша команда не сдрейфила, 

бросилась заступаться за сво-
его. Решительный отпор не по-
зволил ссоре развиться. Харак-
тер на Кавказе уважают. Да и 
не только там. На состоявшем-
ся вскоре торжественном откры-
тии соревнований капитаны обе-
их команд мирно сидели по со-
седству. 

Во втором матче дня (игры 
«Локобола» скоротечны – два 
тайма по 15 минут)  11-летние 
динамовцы встретились с «Ака-
демией имени Юрия Конопле-
ва» из Тольятти, которая счита-
ется в детском российском фут-
боле одной из лучших. Достаточ-
но сказать, что в числе ее вы-
пускников – Алан Дзагоев, один 
из стрежневых игроков сбор-
ной России. Это была ключевая 
игра в группе: кто побеждает, тот 
почти наверняка занимает пер-
вое место и выходит в финаль-
ный квартет. В равной игре наши 
уступили 0:1, хотя вполне могли 
сравнять счет – чудеса творил 
вратарь соперника. 

Не случайно после игры 
именно у него решил взять ин-
тервью Михаил Меламед, наш 
земляк, который в Барнауле вел 
на телеканале «Город» спортив-
ную программу «Чемпион», а 
сейчас завоевывает Москву. 

После игры –  
за письмо 

Поражение от тольяттинцев 
оставляло воспитанникам Ста-
нислава Карингина лишь при-
зрачные шансы на первенство 
в группе. Для этого надо бы-
ло выиграть последний матч у 
«Нарвы-Транс» и надеяться, что 
махачкалинский «Сокол» обы-
грает «Академию Коноплева». 

Свою часть задачи динамов-
цы выполнили. Обыграли эстон-
цев 1:0. Гол практически с нуле-
вого угла забил Максим Хохлов. 

– Чем хорош «Локобол», – 
говорит Станислав Карингин. – 
Он позволяет играть с коман-
дами, исповедующими разные 
модели игры. «Нарва-Транс» 
показала футбол силовой, с ис-
пользованием длинных пере-
дач. Так среди взрослых играют 
скандинавские команды – шве-
ды, норвежцы. Мы приняли си-
ловой  стиль, хотя надо было 
навязать свой – комбинацион-
ный. Как ребята потом писали в 
письменных работах, по содер-
жанию это была худшая игра на 
турнире. Но хорошо, что все хо-
рошо заканчивается.

После каждого поединка Ка-
рингин проводит с детьми за-
нятие по ее анализу, в том чис-
ле просит в письменной фор-
ме оценить действия команды 
в обороне и атаке. Иначе, по 
его мнению, мальчишки быстро 
о своих ошибках забудут, и про-
движения вперед не будет.

Между тем «Сокол» дина-
мовцев не выручил. «Академия» 
обыграла махачкалинцев со сче-
том 4:0 и заняла в группе пер-
вое место. «Динамо» после это-
го нацелилось на приз «Золотые 
рельсы», который вручается луч-
шей команде второй четверки.   

В воротах – 
как в поле 

Накануне отъезда из Барна-
ула в Москву у динамовцев сло-
мался основной вратарь – Егор 
Мирошниченко. В ворота встал 
Ваня Жуйков. Когда основной 
голкипер в порядке, он играет в 
поле – и очень даже неплохо. 
На предшествующем «Локобо-
лу» турнире в Томске Ваня за-
бил пять голов и получил приз 
лучшего бомбардира. 

После чего известнейший 
барнаульский  голкипер Алек-
сандр Суровцев, у которого оба 
динамовских стража ворот зани-
маются во вратарской школе, с 
присущим ему юмором заметил 
Карингину: «Я не понял. Я что, 
теряю вратаря?».

На турнире в Москве Жуйков 
прибавлял в воротах от матча к 
матчу. Особенно классную игру 
выдав в поединке с командой из 
города Рыбинска Ярославской 
области. А вообще в пяти мат-
чах он пропустил только один 
гол! Правда, в том и большая за-
слуга линии обороны, особен-
но Станислав Карингин выделя-
ет Яна Пальму, Степана Бонда-
ренко и Ивана Кузнецова, капи-
тана команды.  А также всю ли-
нию полузащиты, которая в тылу 
отрабатывала на совесть.      

Не знаю, какое амплуа Иван 
Жуйков в итоге выберет, но вра-
тарские задатки у него хорошие. 
Кстати, в свое время в поле 
играл Евгений Городов, нынеш-
ний вратарь грозненского «Ахма-
та», команды Премьер-лиги Рос-
сии. Он из первого набора Ста-
нислава Карингина в барнауль-
ской СДЮШОР «Динамо». По 
словам Станислава Владими-
ровича, папа Евгения – хорошо 
известный всему футбольному 
миру Александр Городов – по-
началу горячо противился пере-
воду Жени из полевых игроков 
на вратарскую позицию. Но Ка-
рингин убедил его во вратарских 
способностях сына.  

В истории барнаульского 
футбола есть и другой пример: 
Владимир Кобзев еще в юноше-
ской команде был вратарем, а 
затем стал первокласснейшим 
форвардом. 

«Ты забьешь!»
Игра динамовцев с Рыбин-

ском была самой захватываю-
щей. Обе команды показали яр-
кий, атакующий футбол. Решаю-

щий год в этой игре забил правый 
нападающий Павел Ермилов. 

– Хороший, трудолюбивый 
мальчишка, но когда игра у него 
не идет – он замыкается, – рас-
сказывает о парне Станислав 
Карингин. – В Москве Паша три 
первых матча провел не очень. 
Я говорю ему перед Рыбинском: 
«Паша, я видел сон, ты сегодня 
забьешь!». 

Паша не только забил побед-
ный гол Рыбинску, но и в следую-
щей игре за пятое место. В мат-
че за приз  «Золотые рельсы» 
динамовцы встречались с ко-
мандой из Калининграда и выи-
грали 2:0, автором обоих голов 
стал Павел Ермилов. 

Если честно, фаворитом в 
этом поединке я считал кали-
нинградцев. В групповом турни-
ре они сыграли вничью 0:0 с бу-
дущим победителем «Локобо-
ла» – стамбульским «Галатаса-
раем», имея в этом матче преи-
мущество если не по игре, то по 
количеству голевых моментов – 
точно. «Динамо» же переигра-
ло калининградцев по всем ста-
тьям. Похоже, те не ожидали от 
барнаульцев такого боевого на-
строя, да и быстрый гол сыграл 
свою роль: соперник растерялся 
и не смог прийти в себя до кон-
ца матча. Динамовцы прояви-
ли в этой игре свои лучшие ка-
чества: умение играть в комби-
национный футбол и характер. 
Для того, чтобы попасть в фи-
нальную четверку, им немного 
не хватило удачи и, я бы сказал, 
… куража. Мне показалось, что 
поначалу они были слишком за-
жатыми. Может, боялись, что ма-
мы с папами заругают? Многие 
из детей приехали в Москву с ро-
дителями. В этом, конечно, есть 
свои плюсы, но, наверное, есть 
и минусы.

Турецкий урок
«Галатасарай» влюбил в се-

бя всех. Даже в финале турнира, 
где он играл с московским «Локо-
мотивом», на трибунах чувство-
валось, что многие болеют за ту-
рецкую команду. Как бы ни скла-
дывался матч, какой бы ни был 
перед ними соперник, эти маль-
чишки не отступали от своей ли-
нии на комбинационный футбол, 
демонстрируя отличную технику 
и хорошее видение поля. Ни од-
ного паса куда попало!

– Заметно, что турецкие 
мальчишки получают от игры 
удовольствие, – поделился со 
мной наблюдениями тренер 
«Динамо» Станислав Карин-
гин. – У них все игроки – универ-
сальные: могут сыграть на лю-
бой позиции. На детей не давит 
результат, и они на поле раскре-
пощенные. Главное отличие на-
шей тренерской практики от ев-
ропейской в том, что там дет-

ские тренеры делают упор на 
индивидуальную работу, а в Рос-
сии – готовят команду.  К сожа-
лению, у нас слишком рано на-
чинают спрашивать с трене-
ров за результат, и поэтому они 
строят игру детской команды по 
взрослому подобию, мальчишку 
«привязывают» к определенно-
му участку поля, а потом тот же 
защитник не знает, что ему де-
лать с мячом, когда переходит 
за центр поля. А нападающий 
не знает, как отобрать этот мяч.  
Я бы хотел в своей работе ос-
вободиться от штампов «защит-
ник», «нападающий». Было бы 
отлично, если на своей позиции 
игрок знал предмет на пять, а на 
остальных – на четыре. Что и 
показал нам «Галатасарай». Но 
большого преимущества я в их 
игре не увидел, наши российские 
мальчишки вполне способны по-
беждать такие команды.

После одной из игр групповой 
стадии я попросил турецких тре-
неров поделиться своими впе-
чатлениями. Они отрядили для 
разговора парнишку, говоряще-
го на чистейшем русском язы-
ке. Оказывается, он родился от 
смешанного брака и только ме-
сяц как переехал в Турцию из  
Казахстана, где занимался фут-
болом в алма-атинской спор-
тшколе. Он сказал мне, что тре-
неры не очень довольны мане-
рой судейства в России – допу-
скают слишком жесткую для де-
тей игру.

Все лучшее – 
детям! 

Финальный матч «Галатаса-
рая» с «Локомотивом» обслужи-
вал один из лучших судей Рос-
сии, арбитр ФИФА Сергей Ка-
расев. Сама игра проходила на 
главном футбольном поле «РЖД 
Арена», где проводит свои мат-
чи московский «Локомотив». Це-
ремонию открытия соревнова-
ний вел президент Федерации 
спортивных журналистов Рос-
сии, заместитель главного ре-
дактора «Российской газеты» 
Николай Долгополов, а закры-
тия – известный спортивный те-
лекомментатор Виктор Гусев. 
Награждение участников фе-
стиваля, на котором ни одна из 
команд-участниц не оказалась 
обойденной, продолжалось це-
лый час – столько было при-
зов! Лучшая детская российская  
команда – столичный «Локомо-
тив», проигравший в финале 
«Галатасараю» по пенальти, по-
лучила путевку «Путешествие в 
Британию. В гости к Слуцкому». 
В награждении детей приняли 
участие топ-менеджеры  ОАО 
«Российские железные дороги», 
известнейшие в футболе лю-
ди – член комитета УЕФА Нико-
лай Толстых, капитан московско-
го «Локомотива» Ведран Чорлу-
ка, большой поклонник  футбо-
ла народный артист России Ва-
лерий Баринов. А чуть ранее 
при закладке на территории ста-
диона кленовой аллеи ДФЛ  вме-
сте с ребятами трудился Дми-
трий Лоськов, легенда столич-
ного «Локомотива». Добавьте 
к этому обширную культурную 
программу, предложенную Дет-
ской футбольной лигой участни-
кам фестиваля, новую футболь-
ную форму для каждой коман-
ды, ежедневные онлайн-транс-
ляции футбольных матчей тур-
нира, репортажи и интервью на 
сайте ДФЛ, и станет понятно, с 
каким масштабом и на каком ор-
ганизационным уровне прошел 
фестиваль. 

Клены, посаженные маль-
чишками барнаульской спорт-
школы «Динамо» на стадионе 
«РЖД Арена», через много лет 
напомнят им о том большом 
празднике футбола, в котором 
они участвовали.

Виталий ДВОРЯНКИН.

ЗОЛОТЫЕ РЕЛЬСЫ
В августе редактор «АС» вместе с барнаульской командой «Динамо-2006» побывал в Москве  

на международном фестивале футбола «Локобол-РЖД – 2017»
В школе нам задавали сочинение на тему «Как я провел ле-

то». Большим событием для меня нынешним летом стала по-
ездка в столицу по приглашению нашего земляка, президента 
Детской футбольной лиги Виктора Горлова на суперфинал «Ло-
кобола».    
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КРУГЛАЯ ДАТА

Решили 
объединиться
–  В сентябре 2007 года 

было подписано постанов-
ление администрации Алтай-
ского края о создании СДЮ-
ШОР «Обь». С января 2008-го 
она заработала официально. 
Спортшкола ведь возникла не 
на пустом месте, верно?

– Конечно. У истоков алтай-
ского плавания стояли заслу-
женные тренеры России Нина 
Олеговна Арвачева, Владимир 
Данилович Мануилов и Борис 
Васильевич Гречушников. Это 
три наших кита. Молодые спе-
циалисты, в том числе и я, пе-
ренимали их опыт.

В 2007 году в Барнауле еще 
работали Арвачева и Мануи-
лов, которые воспитывали бра-
тьев Гречиных, Илью Никитина. 
А вот Гречушников уехал чуть 
раньше, вместе с супругой они 
перебрались в Москву вслед 
за дочерью Еленой, мастером 
спорта международного класса.

Пожалуй, в 2007 году был 
максимальный подъем алтай-
ского плавания, пиковый мо-
мент. Работало много хороших 
тренеров, на бортике стояло до 
14-15 наставников, плюс име-
лось стабильное финансирова-
ние. Был проведен очень боль-
шой набор со всех близлежащих 
школ – 22-й, 122-й, 42-й, 69-й, 
86-й, 55-й, и бассейн просто раз-
рывался. Это поспособствовало 
появлению звездочек: зазвучали 
имена Дарьи Цветковой, Сергея 
Грошева, Дмитрия Кулешова, 
чуть позже – Романа Домачука. 
Эти спортсмены вышли на меж-
дународную арену.

У Сергея Ивановича Кашни-
кова (генерального директора 
спорткомплекса «Обь» и пре-
зидента краевой федерации 
плавания. – Прим. авт.) возник-
ла идея всех объединить. Тогда 
были ДЮСШ «Обь», «Аврора», 
«Садко». Все тренеры кучкова-
лись и работали по разным бас-
сейнам, часть из них принадле-
жала частным фитнес-центрам. 
Надо отдать должное, многие 
тренеры все же больше хотели 
работать не на зарплату, а на 
результат. Все стремились под-
нять уровень плавания в Алтай-
ском крае. И школа олимпийско-
го резерва позволила всем та-
ким энтузиастам собраться под 
одной крышей.

– Как тренеры уживались и 
делили бассейн?

– Подобрался хороший, 
адекватный коллектив. Стар-
шие всегда были готовы поде-
литься советом. Рассказыва-
ли, как проводить набор, какие 
упражнения давать в воде. Да, 
бассейн не резиновый, бывало, 
все желающие не вмещались и 
возникали на этой почве какие-
то трения, но до серьезных кон-
фликтов не доходило. Плавали 
в две-три смены, кому-то прихо-
дилось пропускать, например, 
вторник или воскресенье.

– А кому-то приходилось 
плавать рано утром?

– Раньше 6.15 физически не-
возможно тренироваться. Мы и 
сейчас с этого времени прово-
дим тренировки с группой выс-
шего спортивного мастерства.  
С учетом дороги до бассейна 
вставать нужно где-то в 5.20.

– Это связано с загружен-
ностью бассейна или чем-то 
еще?

– Сейчас загруженность, ко-
нечно, не такая высокая, как 
раньше. Думаю, это связано с 
открытием по соседству других 

бассейнов: появились «Магис» 
и «Олимпийский», в неплохое 
состояние привели «Аврору».

Занятия начинаются рано, 
потому что первые уроки у стар-
шеклассников и пары у студен-
тов начинаются в 8.00. Тут без 
вариантов, выбора у них нет: 
прыгают в воду в шесть утра, 
чтобы успеть и потренировать-
ся, и поучиться. А в 8.30 в бас-
сейн уже заходят младшие ре-
бята – порядка ста человек. 
Старшим все-таки нужны спо-
койная вода и какой-то простор, 
им комфортно, когда на дорож-
ке не больше трех-четырех че-
ловек.

– В спортивной гимнасти-
ке распространен бригад-
ный метод работы тренеров.  
В игровых видах спор -
та зачастую тренеры ведут  
команду от набора до выпу-
ска, но бывает и так, что пе-
редают спортсменов при до-
стижении ими определенно-
го возраста своим коллегам. 
А как работают в плавании?

– Мы перепробовали все си-
стемы. Когда на бортике стояли 
два-три заслуженных тренера, 
объединиться им было пробле-
матично. В силу своего опыта и 
авторитета они не хотели рабо-
тать на кого-то. Они сами мог-
ли положить ребенка на воду и 
довести его до уровня мастера 
спорта международного класса.

Когда Арвачева и Мануи-
лов уехали в Санкт-Петербург, 
мы объединились в бригады 
по три-четыре человека. Помо-
гали друг другу делать наборы. 
Кто-то учил детей правильно ло-
житься на воду, правильно ды-
шать. Потом другой тренер да-
вал им специфические упраж-
нения для развития навыков и 
функциональных способностей. 
Третий доводил пловцов до ма-
стерского уровня. В принципе, 
бригадный метод давал непло-
хие результаты.

Года два-три назад из школы 
ушло несколько тренеров, и по-
лучилось так, что каждая брига-
да понесла потери. И мы верну-
лись к прежней системе – рабо-
таем одной большой дружной 
бригадой.

В цене 
универсалы

– Набор в СДЮШОР «Обь» 
осуществляется строго с се-
ми лет?

– Да. Спорткомплекс «Обь» 
как независимое учрежде-
ние может брать детей с четы-
рех лет в малую ванну – лягу-
шатник. А именно в СДЮШОР 
«Обь» младше семи лет мы не 
имеем права зачислять. Да и 
ребенок младше этого возрас-
та еще не обладает необходи-
мыми навыками. Желательно, 
чтобы при поступлении он уже 
поучаствовал в каких-то город-
ских соревнованиях, правильно 
делал старт и поворот.

– На каком этапе дети по-
лучают специализацию? Ког-
да определяется, будет спор-
тсмен кролистом или брасси-
стом?

– Вы знаете, тенденции ме-
няются. Многие известные и ве-
ликие спортсмены меняли спе-
циализацию и в 16, и даже в 20 
лет. Один из таких примеров – 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Попов. Он долго плавал 
на спине, выигрывал первен-
ство страны, а потом переклю-
чился на кроль по рекоменда-
ции Геннадия Геннадьевича Ту-
рецкого. Перевернул он Попо-

ва (смеется). Своим воспитан-
никам я никогда не навязываю 
определенный стиль. Плавать 
нужно все и быстро. Потом что-
то одно будет получаться очень 
быстро, и вот тогда уже можно 
расставлять акценты.

Взять американскую систе-
му. Тот же Майкл Фелпс побеж-
дает на разных дистанциях. Он 
просто умеет быстро плыть, а 
кроль, брасс, на спине или бат-
терфляй – это уже дело техники 
и компетенции тренера. К сожа-
лению, многие бояться браться 
за все стили и выбирают толь-
ко что-то одно. А потом на круп-
ных соревнованиях выясняет-
ся, что у нас в эстафетах некому 
плыть за сборную России. Смо-
тришь чемпионат мира: человек 
из американской, французской 
или итальянской команды толь-
ко что плыл на спине и тут же 
выходит на кролевую эстафету. 
И медали еще приносит!

В современном плавании це-
нится универсализм. У нас раз-
ве что Владимир Морозов мо-
жет плыть разными стилями на 
высоком уровне, но ведь он мно-
го времени готовился в амери-
канской системе. Морозов счи-
тается кролистом, тем не менее  
50 м брассом может проплыть 
быстрее всех в России.

– В 2011 году в спортком-
плексе «Обь» появился меди-
ко-восстановительный центр. 
Каким подспорьем он стал 
для тренеров СДЮШОР?

– Мы получили возможность 
контролировать состояние по-
допечных, практически не от-
ходя от ванны. Например, на-
до посмотреть биохимию крови. 
Спортсмен после тренировки 
идет и сразу сдает анализ, ему 
не надо куда-то ехать, стоять в 
очереди. На следующий день 
все результаты у меня на руках, 
и я вижу, как пловец восстанав-
ливается после нагрузок.

Медцентр оснащен совре-
менной техникой. В нем есть уз-
коспециализированные вещи 
именно для спорта, которые по-
могают продиагностировать ат-
лета на любом этапе подготов-
ки и грамотно подвести его к со-
ревнованиям.

Плюс центр контактирует с 
РУСАДА. Очень удобно, когда 
все поблизости и в таком фор-
мате. Спортсмены 7-10 лет два 
раза в год проходят там диспан-
серизацию, а пловцы уровня ма-
стера спорта и выше пользуют-
ся услугами центра практически 
ежедневно. Еще там есть штат-
ный массажист, а главный врач 
здорово разбирается в фарма-
кологии и дает ценные советы, 
когда и какие активные добав-
ки и витамины нужно принимать.

– Есть много причин тому, 
что Андрей Гречин и Сергей 
Маков уехали из Алтайско-
го края и тогда стали спорт-
сменами экстра-класса. Вы 
со своей воспитанницей Да-

рьей Цветковой поднялись на 
международный уровень, ни-
куда не уезжая. Значит ли это, 
что в СДЮШОР «Обь» появи-
лись определенные условия, 
или просто стечение обстоя-
тельств?

– Думаю, это было возмож-
но и раньше. Здесь многое за-
висит от тренера, от того, на-
сколько он в себе уверен. Вера 
в собственные силы стимулиру-
ет дальнейшую работу, помога-
ет развиваться. А когда тренер 
ведет талантливого ребенка и 
на каком-то этапе задумывает-
ся: «Не пора ли его отдать куда-
то, вдруг я не справлюсь?», тог-
да спортсмены и начинают при-
сматриваться к другим городам.

Думаю, Андрей Гречин с его 
параметрами и талантом мог 
пробиться и из Барнаула. Ни 
в коем случае никого не осуж-
даю – ни Андрея, ни его трене-
ра. Тут у каждого свой путь. Но я 
придерживаюсь определенных 
принципов, и мои воспитанники 
оставались дома. Только Дени-
са Коваленко отдал в Волгоград, 
и то пошел на такой шаг, потому 
что появилась Дарья Цветкова. 
Все взвесив, решил старших ре-
бят отпустить в свободное пла-
вание и сконцентрироваться на 
работе с Дарьей.

Меня в Барнауле все устраи-
вает: и бассейн, и медицинский 
центр, и поддержка федерации 
с управлением спорта и моло-
дежной политики, да и сам ре-
гион с его климатическими ус-
ловиями и близостью Горного 
Алтая. Мне нужно было только 
всеми этими ресурсами в нуж-
ной степени воспользоваться и 
вложить душу в ребенка. Ниче-
го не боялся, и результат при-
шел. Девочки в Алтайском крае 
не достигали такого уровня, как 
Дарья. Мы подняли планку и, 
наверное, стали примером для 
других тренеров, которые уви-
дели, что в нашем регионе тоже 
можно развиваться.

Когда матерые тренеры в 
2011-2012 годах ушли из спор-
тшколы, вся ответственность 
легла на нас, молодых. И мы 
смогли подготовить больше де-
сятка мастеров спорта и одно-
го мастера-международника.  
В крупных плавательных 
центрах – Москве, Санкт-
Петербурге, Волгограде – со-
бирают сливки, им хорошо. Но 
мы-то чем хуже? Ничем. Глав-
ное – не бояться.

– Имеет ли место фактор 
того, что из Москвы и Пите-
ра все-таки легче пробиться 
в сборную страны?

– Роль играет не город, а тре-
нер. Если это амбициозный, це-
леустремленный человек с про-
бивными качествами, то все по-
лучится. Он найдет выход на 
старшего тренера сборной, бу-
дет в этой профессиональной 
каше вариться и со всеми по-
знакомится.

Рассказывали, что в сборной 
СССР доходило даже до взяток. 
Сейчас этого нет. Буквально не-
сколько дней назад трое ребят 
из бийского филиала СДЮШОР 
«Обь» – Глеб Шустиков, Геор-
гий Кенченбаев и Илья Шил-
кин – вернулись из Волгограда, 
где собирали участников целе-
вой программы Всероссийской 
федерации плавания «Я стану 
чемпионом!». Их тренер Сергей 
Лочканов сомневался: «Как мы 
можем туда попасть?». Я объ-
яснил, что нет никаких проблем. 
Результаты у ребят хорошие, 
теперь надо активнее общать-
ся с федерацией, старшим тре-
нером сборной. Ведь если про-
сто приехать, выступить и потом 
ждать, что куда-то пригласят, то 
ничего и не произойдет.

Плавать вдолгую
– Судя по результатам, бий-

ское отделение спортшколы 
сейчас на подъеме. А Барнаул 
сдает позиции. Почему?

– Наверное, это стечение об-
стоятельств. В Бийске после ре-
конструкции спорткомлекса «За-
ря», в который вложили не толь-
ко краевые, но и федеральные 
деньги, жизнь закипела. Зарабо-
тал классный бассейн, который 
расположен в спальном районе. 
Естественно, народ туда хлынул. 
Плюс в Бийск после учебы в уни-
верситете перебрались трене-
ры – братья Павел и Аркадий Ко-
ролевы, Сергей Лочканов. И они 
попали в эту волну. Набор прове-
ли великолепный, но удерживать 
его дальше будет, конечно, про-
блематично.

Мы в Барнауле не расслаби-
лись – мы никогда не можем се-
бе этого позволить, – но потеря-
ли штат сильных тренеров (на-
пример, Максим Дедловский пе-
ребрался в Казань). И наступи-
ло некоторое затишье. Шла ре-
организация, во время которой 
мы, надо признать, упустили не-
сколько наборов, ряд возрастов 
из-за этого выпал.

Буквально месяц назад из 
Бийска в Барнаул перебрался 
мастер спорта Александр Ка-
занцев, призер юниорского пер-
венства Европы этого года в со-
ставе сборной России. Он посту-
пил в АлтГПУ и сейчас занима-
ется в моей группе. Это та тон-
кая граница, которая присут-
ствует в отношениях тренеров. 

Олег Васильевич Грищенко мог 
и сам дальше вести Казанцева, 
но, видимо, решил дать своему 
воспитаннику лучшие условия: 
в Барнауле и конкуренция вы-
ше, и институт, и жилье с пита-
нием предоставляется в спорт-
комплексе «Обь».

Казанцев тренируется рядом 
с Кулешовым, и ему это нравит-
ся. Диме уже 24 года, и он боль-
шой молодец, что не бросает 
спорт. Для этого надо иметь си-
лу воли, потому что молодые его 
уже «подъедают». Сейчас мы 
объясняем спортсменам, что в 
институте надо плавать. Рань-
ше такого не было: люди в 16-
17 лет бросали плавание, хо-
тя еще даже не почувствовали 
взрослых скоростей.

– Учеба перевешивала 
спорт?

– Да. Даже когда еще не бы-
ло ЕГЭ, родители на первое ме-
сто ставили поступление. Ребя-
та поступали не всегда туда, ку-
да хотели, потом возвращались 
в спорт, но время уже было упу-
щено. Заново начинать трени-
ровки очень тяжело, особенно 
девочкам.

В моем понимании, занимать-
ся любым спортом в институте – 
вообще самый интересный пери-
од. Здесь уже начинаются другие 
соревнования, более интерес-
ные. Студенты иначе относят-
ся к тренировкам, они переходят 
на другие скорости. И общение с 
тренером происходит уже на дру-
гом уровне, появляется больше 
общих тем. Раньше такого, что-
бы в группе плавали три-четыре 
человека старше 23 лет, не было 
никогда. В этом отношении прои-
зошел резкий сдвиг.

– Как дела у молодой мамы 
Дарьи Цветковой? Когда она 
вернется в бассейн?

– Пару лет назад у нас с ней 
была шутка, что во взрослую 
жизнь из этого возраста мож-
но перейти только через бере-
менность. Заслуженный мастер 
спорта из Пензы Анастасия Зуе-
ва, которая теперь Фесикова, ро-
дила и в этом году выступала на 
чемпионате мира. Все возможно, 
было бы желание.

Даша Цветкова с Димой Ку-
лешовым это планировали. Вос-
питывают двух хороших парней. 
Она уже приходила в бассейн, но 
в силу кормления пока не плава-
ет. Цветкова настроена на воз-
вращение. Сейчас они с мужем 
делят полномочия, бабушки им 
очень здорово помогают ухажи-
вать за двойней. Шаг во взрослую 
жизнь Даша сделала. Мне инте-
ресно продолжать работу с ней.

– Школе исполняется 10 
лет. «Алтайский спорт» по-
здравляет с этим событи-
ем весь коллектив СДЮШОР 
«Обь». Каким вы видите сле-
дующий этап развития?

– Мы прошли долгий путь и 
сейчас немножко топчемся на 
месте. Хотелось бы, чтобы тре-
неры поработали над своими 
ошибками. В коллективе поя-
вились новички, нужно сплачи-
ваться. В следующем олимпий-
ском цикле мы намерены мак-
симально высоко поднять план-
ку профессионального плава-
ния в Алтайском крае. Конечно, 
хотелось бы вырастить своего 
заслуженного мастера спорта.

Виталий УЛАНОВ.

СЧАСТЛИВОГО ПЛАВАНИЯ!
СДЮШОР «Обь» исполняется 10 лет

Почти вся жизнь Артема Наздрачева связана с водой. Как 
только в Барнауле появился спорткомплекс «Обь», записал-
ся в секцию плавания. Заслужил мастерский значок, выиграл 
первенство России, а потом стал успешным наставником. По-
следние десять лет он работает тренером в специализирован-
ной детско-юношеской школе олимпийского резерва «Обь», ко-
торая 28 сентября отпразднует день рождения.

Цифры и факты ______________________________________

В СДЮШОР по плаванию «Обь» обучаются 898 человек. От-
деления спортшколы работают в шести городах края: Барнауле, 
Бийске, Рубцовске, Яровом, Славгороде и Новоалтайске. Плани-
руется открытие филиалов в Заринске и Камне-на-Оби.

В спортшколе трудятся 19 тренеров. Самый молодой – 23-лет-
ний Александр Белик из Барнаула, самый опытный – 68-летний 
Николай Родионов из Славгорода, самый титулованный – заслу-
женный мастер спорта СССР, бронзовый призер Олимпийских 
игр в Сеуле Сергей Заболотнов, этот 54-летний специалист ра-
ботает в краевом центре.
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